
“其实并不是我主动去选择球员，
而是球员通过努力令我选择他们，他
们所做的一切，我都看在眼里。”赛后，
当被问及如何看待张华晨的表现及其
所获得的机会时，莱科这样表示。言语
中透露出对张华晨自身努力的肯定。

海港球迷们早就对张华晨这个名
字不陌生了。四年前，中超联赛U23政
策诞生的第一年，时任主帅博阿斯将
信任票投给了1998年出生的张华晨，
要知道，当时的他确切来说还属于
U20球员，比如今同样第一年打上中
超的阿布拉汗还要年轻。选择张华晨，
博阿斯并非心血来潮，2017年年初在
多哈的冬训期间，担任中场后腰的张

华晨，在训练及热身赛中有着出色的
表现，甚至经常可以看到他在场上敢
于持球推进的画面。

不过，正式比赛来临后，命运又
似乎和张华晨开起了玩笑。尤其是
客场面对广州恒大一役，海港队的
第一粒丢球令他承受了不小压力，
此后多次换上换下，也一度让张华
晨成为外界的话题中心。现在，四年
过去了，人们对于U23政策以及由此
所引发出的一系列现象，都逐渐可
以冷静看待。而张华晨自己，也经由
这四年间的锻炼，重新于海港一线
队找到了位置。
“我知道外界的一些评价，无论

是以前还是现在，对我来说，现在不
太会去让自己受这方面影响吧，而是
把它当做一种鞭策和动力。”张华晨
说。过去四年，张华晨淡出过一线，也
租借去过中甲，同样是在2017年，他
作为中场绝对主力，和队友们一起夺
得了天津全运会冠军；去年，他在谢
晖手下踢了一年中甲，积累了比赛经
验，同时又提升了自信。今年年初回
到海港队后，张华晨坦言，自己的目
标就是要留下。“出去过了，也有了一
定收获，但因为出去过，更加清楚其
实外面也没有那么容易，谁都想在自
己家里好好干，我会好好努力。”张华
晨说。

与武汉队一战赛后，张华晨被评
为本场最佳球员，类似的一幕，在他进
入一线队之前实在是经历过太多次
了。如今，依旧年轻的他，有时候也会
回忆起当初，不过现在的张华晨，已经
可以用相对成熟的眼光去总结自己，
“以前我可能太顺了，我们这个年龄
段，以前国内的比赛，大大小小的冠军
都拿了。后来让我经历了一些挫折，也
能够让我有更多成长吧。”
人都会成长，何况是球员，对于张

华晨，他的几任教练都不曾放弃过，当
然，最重要的还是他自己没有放弃，
“继续努力，不要自满，努力争取比赛
机会，然后全力帮助球队。”
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连场开“张”海港推“晨”出新

如果不是台风“烟花”，明天下午
对阵河北队的比赛，将是海港队第一
阶段的最后一战。从竞争一个争冠组
名额的角度来看，海港此战已经没有
压力，倒是对手河北队，处于一个比较
微妙的位置。目前苏州赛区所有球队
中，海港和亚泰分列前两名，身后的河
北、申花同积19分，而第五名的北京国
安积18分，最后两轮，三支球队将为两
个争冠组席位发起冲击。

除海港对阵河北队外，国安将对
阵长春亚泰，后者此前连克海港、申
花，实力和状态正佳，缺兵少将的国
安要想过关，难度不小。申花的对手
是天津津门虎，两支球队近期都有些
状态回勇的势头，不过申花的斗志应
该会更高一些。相比之下，海港的对
手河北队，同样有着不小的机会。而
如果海港能够战胜河北队，本轮过
后，申花与国安甚至有可能同时超越
河北队。
此役对阵海港，河北队的困难不

少，除了俱乐部自身经营困难的局面
之外，队长张呈栋在上轮比赛中吃到
红牌，目前已经离开赛区。他的缺阵，
将对球队后防产生不小影响。事实上，
海港虽然没有争夺争冠组席位的烦
恼，但此战同样不敢怠慢，原因就在于
今年的中超赛制下，第一阶段的积分，
将全部带入第二阶段。这也就意味着，
海港只有尽可能多抢分，才有可能在
第二阶段来临之前，占据一个相对较
好的“身位”。
赢下武汉队后，莱科表达了类似

的观点，海港并不会大面积轮换阵容，
而是会将争胜摆在第一位，“我们的球
队一直会有三个目标。首先是永远要
做得比上一场好，其次是永远要努力
赢下下一场比赛，第三点就是不去计
算排名和分数，只关注自身，专注于踢
出我们自己的足球。”

吕文君下底传中， 中路张华晨瞬间

冲刺， 看似矮小的身形在抢点方面并没

有显得吃亏， 他抢在武汉队后卫之前伸

脚将球铲入对方大门。连续两场比赛，张

华晨用类似的方式完成破门， 这个1998

年出生的中场， 似乎逐渐开始兑现四年

前初出茅庐时，就被大家所看好的天赋。

3比0， 海港队在近两场比赛中打入

八球，明天下午，他们将迎来第一阶段倒

数第二轮与河北队的比赛， 对于已经提

前锁定一个争冠组名额的他们而言，这

场比赛的结果， 倒是会影响同赛区其他

几支球队的命运……
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联赛重启后，莱科对海港的阵容
做了几处调整，其中之一就是U23球
员的首发选择上。前五轮中有着不错
表现的阿布拉汗，回到了替补席，顶替
他出场的，是比他年长2岁的张华晨。
同是中场，不过两人的技术特点却是
完全不同，最近两场比赛中，张华晨连
续破门，一定程度上诠释了莱科的战
术意图。

海港队目前常用的阵型在352和
343中转换，以最近两轮赢下大连人
和武汉队的比赛为例，吕文君和李申
圆作为边翼卫分居两侧，但其实两人
的职责和踢球风格完全不同。李申圆
更注重走外线的传中，而吕文君则更
专注于向禁区包抄，这两场比赛中，吕
文君连续在后点得球射门得分，都是
源于球队在右路通过局部区域的人数
优势打开缺口后，由队友送出高质量
助攻形成。而在中场中路，莱科通常会
派上三名球员，其中杨世元几乎打满
了联赛重启后的所有比赛，体能充沛
的他，是球队后防线的屏障；奥斯卡则
相对自由，随着比赛的进行，巴西人会
主动向左右两个肋部靠拢，和队友一
起向对手一侧防线施压。随着保利尼
奥的加盟，海港队在中路也拥有了打

小范围配合的能力。
至于张华晨，虽然名义上是中场，

但从实际表现来看，教练组并未要求
他过多占用球权，而是适时向对手禁
区的肋部区域靠近。一方面是由于，目
前海港队中前场已经有了奥斯卡和保
利尼奥两个可以持球组织的球员，另
一方面则是看中张华晨在进攻上的特
点。“主教练包括队里的老大哥，一直
都在鼓励我，只要有机会出场，他们就
让我放开踢，发挥出自己的特点，更自
信一些。”张华晨说。
由于目前海港缺少足够的前锋人

数，通过增加中场的攻击点，一起向对
手禁区发起冲击，能够有效形成杀伤。
与武汉队一役，除了自己进球外，上半
场比赛中对手的那粒乌龙，一定程度
上也是源于张华晨在身后的施压，“只
要队友们拿球，教练组就会让我们几
个多前插找机会。”前天一战赛后，海
港队内人士也聊起了比赛中的几个进
攻细节，对阵武汉和大连人的比赛，张
华晨几乎用相同的方式破门；而在面
对北京国安的比赛中，是他在对手左
侧禁区前，与李圣龙和王遷超打出三
人配合，最终形成破门。在莱科的战术
体系中，张华晨无疑成为一个受益点。

“教练让我多前插”

不知不觉，海港队中的“崇明一
期”球员如吕文君、王遷超、蔡慧康等，
都已经年过而立。吕文君刚刚度过个
人代表球队出战的第400场比赛，小
两岁的颜骏凌则在对阵武汉队的比赛
中，迎来自己代表球队出战的第350
场比赛。今年特殊时期之下，海港队中
的本土球员，让外界看到了他们的重
要性，在莱科的战术体系里，89-90届、
93-94届以及97-98届三代全运冠军成
员，已经成为这支球队的主心骨。

射手榜上，吕文君打入六球，落
后排名榜首的费莱尼三球。自联赛重
启后，海港队只有奥斯卡一名外援有
过一粒进球，其他所有进球都来自本
土球员，包括王遷超、吕文君、李圣
龙、杨世元、张华晨、阿布拉汗相继取
得进球。这其中，王遷超和吕文君都
是2009上海东亚那批球员登顶全运
会男足最高领奖台的主力；李圣龙、
杨世元、贺惯则是93届的代表，其中

杨世元几乎打满了第六轮至今的所
有比赛。相比之下，莱科在上任之后，
大胆起用队中多名1997-1998年龄段
的球员，拖后中卫魏震从第一轮起，
就坐稳首发，他的比赛能力和心态都

有了明显提升。此外，李申圆贡献了
两次助攻，张华晨收获两粒进球、陈
纯新虽然亮相不多，但对阵大连人一
战仅仅出场几分钟后，就为阿布拉汗
送上助攻。而像原国奥队长陈彬彬、

原国奥主力门将陈威，也早已在过去
几个赛季当中开始为球队出场，并各
自有着不俗表现。

正如张华晨所言，海港队的这批
97-98届球员自打出道起，就几乎囊
获国内所有同龄段赛事冠军，唯独的
一次败仗，是奥运选拔赛上负于由多
名不同球队球员组成的“奥运选拔
队”。今年是1998年出生的球员最后
一年坐拥U23政策“红利”，张华晨笑
着说：“明年开始，就更加要靠实打实
的实力了……”不过私底下，无论是
他，还是1997年出生的李申圆等，都
已经早早确立意识，要以一线队球员
的标准要求自己。事实上，海港一线
队名单中，还有不少和张华晨们同龄
段的球员，像聂孟、雷文杰、张恩格
等，不过他们并没有和昔日队友一
样，获得太多出场时间，但无论在哪
里，唯有继续努力，才可能收获属于
自己的机会。

“出去过了，才更想在自己家里好好干”

三代全运会冠军成员，已成球队主心骨
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不当“判官”
莱科要抢分


